

Duración de la prueba: 120 minutos. NO SE PERMITE MATERIAL AUXILIAR. Conteste **a las tres preguntas** propuestas, haciendo uso de una extensión **máxima de dos folios (3 caras)** para el conjunto del examen.

1. Explica y reflexiona sobre el papel que desempeña la escasez en la perspectiva formal de lo económico.
2. ¿Son las mujeres en todas las sociedades más pobres que los hombres? Argumenta tu respuesta a partir de las lecturas obligatorias relacionadas
3. Siguiendo los textos de F. Juárez y Scheper Hughes reflexiona sobre las metáforas culturales utilizadas por los aymaras bolivianos y los pobres del Alto do Cruceiro (Brasil) respectivamente para referirse a las enfermedades que padecen. ¿Qué ventajas e inconvenientes tiene la aplicación del modelo biomédico en contextos interculturales como los mencionados?

010302510

UNED	GRADO EN FILOSOFÍA		
	70901029 -ANTROPOLOGÍA SOCIAL II		
			HUERTA
Septiembre	08/09/2017 Hora de entrada: 18:17 Hora de salida: 20:17	Examen tipo: DESARROLLO	PTA-0 AULAS A/B Fila: 7 Columna: 3
MADRID-GREGORIO MARAÑON - 053027		NACIONAL - U.E. ORIGINAL	Hoja 1 de 2 (+1)

Material: Ninguno

Es imprescindible entregar esta hoja para salir del aula
NO ESCRIBA EN EL REVERSO DE ESTA HOJA

¿Desea obtener un certificado de asistencia?
(Rellene el cuadro completamente)

① ESCUELA: Este término no se circunscribe dentro del campo de la antropología económica. Esta disciplina estudia el sistema económico como producción, distribución y consumo de recursos con un especial énfasis en las relaciones humanas que se dan en él, también para sociedades no industriales. Según Kottak, es de una muy relevancia ^{más bien} en los medios (tierra, trabajo, familia y capital) y los modo de producción. Los conceptos de ganancia / alivio. Para Polanyi, existen dos significados de lo económico, el formal y el substantivo. Respecto al formal, se basa en la relación medio-fin lógica del entendimiento y consiste en la elección racional de unos medios que se consideran insuficientes para la consecución de ciertos fines. "Racional" se refiere a adecuado para el fin, de tal forma que el sujeto elige los medios de acuerdo con su macabro fin. En este aspecto de lo económico, la mano de obra está a la venta en los sistemas de mercado formados de precios. La exceso por tanto hace referencia a que aquí existe una insuficiencia propia de los medios y ademáis las elecciones se harán con base en dicha insuficiencia. Polanyi, con acierto, se pregunta qué pasa entonces con aquellas distribuciones que se resuelven en el pleno moral, por ejemplo y que nadie tiene la verón exceso, ni maximización de la ganancia. Y esto fue para Polanyi la relación entre el sistema económico formal y el sistema económico humano es contingente, por lo que se necesita una definición substantiva de lo económico que no sea de manera meramente los conceptos de exceso y substancia humana. En este caso, se enfatizan las relaciones del hombre con las demás personas en sociedad y con la naturaleza, ya que los medios en la definición substantiva no pueden ser excesos (¿lo es el aire con el que respiramos?). Para finalizar, los apuntes del pensamiento de Polanyi que nos parecen relevantes sobre el concepto de lo económico. El primero es que todo está incrustado en la sociabilidad y no existe por tanto un homo oeconomicus. Y el segundo es que el significado formal de lo económico no puede proveer de los conceptos que necesitan las ciencias sociales.



08/09/2017

DNI:

CLAVE DE SESIÓN: HUERTA

UNED

ESTUDIANTE:

ESTUDIOS: GRADO EN FILOSOFÍA

ASIGNATURA: 70901029 -ANTROPOLOGÍA SOCIAL II

- ③ Una de las más valiosas lecciones de la antropológica de la salud es la de borrar la mirada crítica y un cuestionamiento sobre la categoría salud/enfermedad que al igual que sucede con raza y género, no deján de ser construcciones socioculturales. El estudio se complica cuando se trata de contextos interculturales, que tal, como los define Juárez, son aquello donde profesionales de la salud y pacientes de diferentes culturas tienen que llegar a un entendimiento. Vamos a ver cómo las metáforas culturales de "el hospital van los que mueren" (estudiada con los aquera por Juárez) y "nervio", doencia de nervios o "nervoso" (tratado por Schepers con los pibes de Bon Jesús) son unos magníficos espacios donde se reflejan los problemas de relación entre biomedicina y medicina indígena. Ambos autores se centran más en los inconvenientes de la colonización de la salud. Para Juárez, existe una panoplia de campos que los muestran, tales como: la comunicación. Nosotras el lenguaje, que por supuesto es una barrera que hay que superar incluyendo hablantes en nómadas, también la falta de empatía, uso de terminología complicada o la no verbal (existen en la cultura aquera rituales de aproximación nocturna del médico, de "hablar la medicina" o de "tratar con lenguaje de cosa") impiden que los postos de salud logren su trabajo de sanar a los enfermos con lenguaje de cosa). Impiden que los postos de salud logren su trabajo de sanar a los enfermos con lenguaje de cosa).
- ② Otros factores "causantes" culturalmente a los indígenas: las extracciones de sangre (porque no es un líquido preciado y frágil), los partos a la occidental (píos), en "camillas limpias, no viéndose la placenta"), la alteración del equilibrio ni o color, las infecciones (recorbaras), aquí el ingenier del pishtako, de ASOC1, estudiado por Pratt (jet C... POC Juárez, el hospital debería ser un lugar más "culturalmente compatible" (no podemos usar este término de la antropología del desarrollo de Kottak) con los indígenas.
- Schepers también muestra una visión descorada de la relación hambre - nervio-enfermedad. La medicina convencional se ha adueñado del síndrome falk "nervio" (que consiste en debilidad mareo, malestar general) para tratar con postillo la realidad d de la explotación a la que están sometidos los trabajadores de caña de azúcar. El hombre, que según la autora es la causa de los nervios (pese a que los enfermos no lo consideran así) se convierte en el doble de ésto, y se individualiza. Existe uno fe por parte del médico (y también de los pacientes, al parecer) ya que se tratan con postillo a bebés que sólo tienen hambre que mueren demasiado débiles porque el diario se gasta en "remedios", si bien al principio los habitantes reciben de la biomedicina, gracias a la presencia de hospitales y demás imaginaria y de haber incorporado la medida a sus vidas con bexoplán "gervio" acaban entropándose a ello. Para mí, más allá de los ventajos evidentes de evidencias científicas de curación, si tienen más eficacia de esterilización y condicionan (a quién mejor), el trío de la gestión es hacer un nímil con la antropología DEL y PALS el desarrollo de Ecuador, es decir, buscar una manera de descolonizar sanitariamente el tercer mundo, despolitizar el hombre y optar por estructuras locales que se adapten a las necesidades indígenas.

② Sin atreverse a confirmar que en todos los societades la mujer es más pobre, diría que, al menos existe una correlación entre estatus económico femenino y el social que hace que, en general, su poder adquisitivo sea menor. Si atendemos a Mottak, ya nos habla de la feminización de la pobreza y de la prevalencia de sistemas patrilineales que dan lugar a patrilocado (sistemas políticos donde el hombre tiene prioridad sobre la mujer) y a estatificaciones de género aumentadas que hacen que en la dicitancia doméstico-público incline la balanza hacia el exterior en cuanto a prestigio y consecuente aumento de ingresos para los hombres que suelen tener roles más respetados. Verena Stack con su texto "¿es el sexo para el género lo que la hace para la etnicidad y la raza/naturalidad para la sociedad?" dice que existe una relación entre sexismo y racismo, postulando que se ha producido la naturalización de las desigualdades sociétal con el objetivo de dominación, en particular por el caso que no ocurre de los mujeres. Nos han construido apartir del sistema y han jugado con la "mala conciencia" para asegurarnos que no podemos competir con los hombres. La relación raza - sexo se justifica al centrarse en el proceso sociopolítico de la naturalización que comentábamos antes, y por tanto ha existido una evolución histórica del término racismo (desde el de "poder de clase" al de "racismo moderno"), que tiene una correlación con un estatus económico más desfavorecido. La teoría feminista ha de abogar según Stack por eliminar radicalmente las desigualdades de género. Puede quedar contraposicionante la de Caroline Stack, roles sexuales en una comunidad negra del medio norte de EUA.

fue estudiada por

Stack, mediante historias de vida en "the flats", aunque fue la mujer negra de estos grupos ostentan más poder y autoridad que los hombres debiendo a que el ejemplo entre estos es el mejor. Pero a que no se habla en términos económicos específicos, esta antropóloga no que los mujeres constituyan el núcleo de las "redes domésticas" (como grupo externo de familiares que se apoyan entre sí) y que eran los que obtenían mayores ingresos por subsidios públicos por tener hijos y que no habían padre/tutor/etc haciendo cargo. Por ello, estas mujeres eran más independientes, incluso las propias redes podían intentar establecer relaciones largas para no salir de la ella. Queremos señalar que, aunque prestigio y poder no tienen por qué estar biunívocamente ligados, el estudio transcultural vele dar muestras de una correlación. Pero a la pobreza intrínseca, veremos como otras mujeres trascienden a sus familias, no por ello deduciríamos que son menos pobres que sus homólogos hombres.

También en relación a esto, Mottak nos habla de grupos de poder matrilineales que suelen presentar una mejor condición para las mujeres así como las estructuras matrifocales o las matriarcados (que no son espacios invertidos de l patrilocado)

Dicho esto, habrá falta una etnografía urbana que indague el porqué de la brecha salarial entre hombres y mujeres en sociedades occidentales, que si bien parece que me sustancia terminar mi exposición con una reflexión sobre la actualidad en la fie vivo, nos igualamos en bastante derechos fundamentales, sigue sufriendo la paridad equitativa económica a la que deberíamos aspirar.